
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

В ОЦАД состоялось совместное заседание Общего
собрания членов и Совета НОТА

6 сентября 2018 года в актовом зале Общецерковной аспирантуры и докторантуры имени святых
Кирилла и Мефодия состоялось совместное заседание Общего собрания членов и Совета
Ассоциации образовательных организаций «Научно-образовательная теологическая ассоциация»
(НОТА).

К участию в заседании были приглашены действующие члены НОТА и 23 российских вуза, чьи
заявки на вступление в Ассоциацию были одобрены по результатам проведенной НОТА
экспертизы.

В Президиум мероприятия, который возглавил председатель Отдела внешних церковных связей
Московского Патриархата, ректор Общецерковной аспирантуры и докторантуры, представитель
Московского Патриархата в Межрелигиозном совете России, Президент НОТА митрополит
Волоколамский Иларион, были приглашены: заместитель начальника Управления Президента
Российской Федерации по научно-образовательной политике Ю. В. Линская; референт
Управления Президента Российской Федерации по внутренней политике, ответственный
секретарь Совета по взаимодействию с религиозными объединениями при Президенте
Российской Федерации С.А. Мельников; ректор Санкт-Петербургского государственного
университета Н. М. Кропачев; ректор Национального исследовательского ядерного университета
«МИФИ» М. Н. Стриханов.

Заседание открыл владыка Иларион:

«Уважаемые участники Общего собрания и члены Совета Научно-образовательной теологической
ассоциации!

Позвольте мне открыть расширенное совместное заседание Общего собрания и Совета Научно-
образовательной теологической ассоциации и поздравить всех нас с началом нового учебного
года! Новый учебный год – это всегда радостное событие, и мы вступаем в этот год
преисполненные надежд на то, что наша система образования будет развиваться и мы будем
вместе работать над тем, чтобы совместно развивать теологию – дисциплину, которая уже была
признана научной специальностью, которая развивается и в духовных учебных заведениях, и на



теологических кафедрах в светских учебных заведениях.

Сегодня здесь собрались те, кто хорошо понимает, что осуществление технологического прорыва,
о котором говорил недавно наш Президент, обеспечение устойчивого развития нашей страны на
перспективу, невозможно без воспитания ценностного мировоззрения. Это вопрос национальной
безопасности.

Мы проводим сегодня наше мероприятие, в котором принимают участие члены Научно-
образовательной теологической ассоциации – организации, созданной ректорами ведущих вузов
России по благословению Святейшего Патриарха Кирилла при поддержке государственной
власти и Межрелигиозного совета России.

Я хотел бы отметить, что теология – это межрелигиозный проект; в формировании этой научной
отрасли принимают участие представители традиционных конфессий Российской Федерации

Я хотел бы поблагодарить за присутствие участников, представляющих Администрацию
Президента Российской Федерации, в частности Сергея Алексеевича Мельникова,
ответственного секретаря Совета по взаимодействию с религиозными объединениями при
Президенте Российской Федерации. Также хотел бы поблагодарить всех собравшихся сегодня
здесь ректоров высших учебных заведений и пожелать всем нам плодотворной работы.

Сегодняшнее первое совместное заседание Общего собрания и Совета Научно-образовательной
теологической ассоциации проходит в Общецерковной аспирантуре и докторантуре – молодом и
динамично развивающемся учебном заведении, которое вслед за нашими ведущими духовными
академиями – Московской и Санкт-Петербургской – получило государственную аккредитацию.

Мне как ректору нашей духовной школы очень приятно сознавать, что именно в сотрудничестве с
Московской и Петербургской академиями, Свято-Тихоновским университетом, другими ведущими
церковными вузами, а также с Учебным комитетом и Отделом религиозного образования и
катехизации Русской Православной Церкви, мы начинаем новый этап совместной работы по
развитию научной отрасли «Теология».

На повестке дня нашего заседания два вопроса:

1. О Приеме в Ассоциацию на правах членов образовательных университетов и академий,
подавших заявки до 15 августа 2018 года.
2. О подготовке к проведению II Всероссийской конференции «Теология в современном научно-
образовательном пространстве».



По первому вопросу я хотел бы сказать следующее: прежде всего, я сердечно приветствую
руководителей или представителей тех научно-образовательных учреждений, которые подали
заявки на вступление в нашу Ассоциацию. На нашем заседании присутствуют:

- епископ Петергофский Серафим – ректор Санкт-Петербургской Духовной Академии, недавно
назначенный на этот пост решением Святейшего Патриарха и Священного Синода;

- Камиль Шамильевич Исхаков – президент Болгарской исламской академии;

- генерал-лейтенант Игорь Александрович Малый – Ивановская пожарно-спасательная академия,
где имеется кафедра теологии;

- Алексей Владимирович Плотников – Национальный исследовательский университет «МЭИ»;

- Владимир Валентинович Лаптев – Российский государственный педагогический университет
имени Герцена;

- Александр Борисович Безбородов – Российский государственный гуманитарный университет;

- Александр Алексеевич Федулин – Российский государственный университет туризма и сервиса;

- Ирина Аркадьевна Краева – Московский государственный лингвистический университет;

- Алексей Николаевич Чумаченко – Саратовский национальный исследовательский
государственный университет имени Чернышевского;

- Михаил Борисович Астапов – Кубанский государственный университет;

- Юрий Сергеевич Боровиков – Новгородский государственный университет имени Ярослава
Мудрого;

- Ольга Васильевна Пилипенко – Орловский государственный университет;

- Михаил Вадимович Груздев – Ярославский государственный педагогический университет имени
Ушинского;

- Михаил Васильевич Грязев – Тульский государственный университет;



- Людмила Николаевна Скаковская – Тверской государственный университет;

- Александр Николаевич Худин – Курский государственный университет;

- Лев Евгеньевич Шапошников – Нижегородский государственный педагогический университет
имени Козьмы Минина;

- Сергей Геннадьевич Дембицкий – Российский государственный университет имени Косыгина;

- Александр Викторович Шунков – Кемеровский государственный институт культуры;

- Сергей Николаевич Борисов – Белгородский государственный университет;

- Роман Викторовичч Светлов – Русская христианская гуманитарная академия;

- Марина Андреевна Быкова – Гуманитарный институт (город Москва).

Я благодарю ректоров упомянутых высших учебных заведений и хотел бы еще раз напомнить о
том, что Научно-образовательная теологическая ассоциация учреждена как добровольное
объединение образовательных организаций, цель которого – способствовать развитию теологии
как отрасли научного знания и комплекса образовательных дисциплин, способствовать
повышению качества преподавания теологии в России, объединению научно-организационной,
научно-методической и экспертной деятельности российских вузов в сфере теологии.

Подчеркну, что Ассоциация имеет открытый характер; участие в ней смогут принять организации
различных типов и форм, разделяющие наши ценности, имеющие лицензию на право
преподавания и соответствующие государственным требованиям к содержанию и качеству
подготовки выпускников.

Хотел бы сказать, что, помимо представителей тех вузов, которые подали заявки и сейчас были
мною упомянуты, еще ряд высших учебных заведений подали заявки на вступление, и они были
нами отвергнуты или отложены, потому что мы провели экспертизу. Мы заинтересованы в том,
чтобы в нашей Ассоциации состояли те высшие учебные заведения, которые себя
зарекомендовали соответствующим образом и которые с максимальной серьезностью относятся к
нашим общим задачам.

Очень важно отметить, что у нас существует общая серьезная потребность в теологии как основе



воспитания и формирования духовных ценностей. Это касается и технических, гуманитарных,
педагогических, медицинских и других вузов. Это касается также военных высших учебных
заведений, вузов МЧС, специальных служб и ведомств.

Кто-то может спросить о том, почему необходимо изучать теологию студентам, которые будут
специализироваться в совершенно других областях. Нам неоднократно приходилось уже на этот
вопрос отвечать, в частности, когда мы совместно с ректором Научно-исследовательского
ядерного института МИФИ создали кафедру теологии. Было много вопросов о том, зачем
ядерщикам изучать теологию, или, может быть, мы будем создавать какую-то ядерную теологию?
Мы отвечали очень просто: теология является одной из гуманитарных наук, которая, наряду с
философией, историей, литературой и другими гуманитарными науками, должна преподаваться в
высших учебных заведениях для тех, кто этой темой интересуется и хочет лучше и из первых уст
узнать религиозные традиции нашей страны. Мне, в силу моей должности, неоднократно
приходилось посещать высшие учебные заведения, в том числе закрытого типа, где учатся
студенты и аспиранты, получающие различные профессии. Иногда мне задавали вопрос о том,
зачем нужна теология; разве недостаточно религиоведения? На этот вопрос мы всегда отвечаем,
что религиоведение занимается религиями извне. Оно оценивает потенциал религиозных
традиций, может их сравнивать. Но религиовед не может рассказать о религиозной традиции
изнутри самой традиции, а мы – теологи – как раз этим занимаемся.

Очень важно, что создание кафедр теологии в светских учебных заведениях не преследует каких-
то миссионерских целей. Мы не создаем эти кафедры для того, чтобы вербовать студентов в ряды
тех или иных религиозных традиций. Мы не будем возражать, если это будет происходить, но на
индивидуальной основе и исключительно в силу личного выбора человека, точно так же, как
человек, который изучает философию, может пройти за время своего курса различные
философские течения, а потом для себя остановиться на каком-то и сказать, что он согласен с
этой философской традицией и будет в своей жизни ей следовать. То же относится и к
религиозным традициям. Но мы говорим о необходимости развития теологии, в том числе в
конфессиональном ключе. Научная специальность «Теология» уже принята, и сейчас мы
разрабатываем три конфессиональных паспорта: «Православная теология», «Исламская
теология» и «Иудейская теология», для того чтобы конфессиональная направленность каждой
религиозной традиции была отражена в соответствующем паспорте. При этом, еще раз повторю,
само по себе создание теологии как научной дисциплины – в нашем Отечестве межрелигиозный
проект. И у нас есть межрелигиозное измерение, а есть конфессиональное измерение. В этом
отношении мы и планируем двигаться вперед.

Мы сформировали план работы нашей Научно-образовательной теологической ассоциации на
ближайшие полгода, и в ваших раздаточных материалах этот план имеется.



Как я уже отметил, из поступивших в течение лета заявок нашими экспертами были отобраны 23.
Эти вузы не просто формально войдут в нашу Ассоциацию. Они имеют опыт работы как в
реализации теологических программ, так и в деле духовно-нравственного воспитания молодежи,
возрождения и сохранения духовных ценностей и культурного наследия России. Мы надеемся,
что они, благодаря своим интеллектуальным ресурсам и материально-технической базе, станут
опорными точками роста нашей Научно-образовательной теологической ассоциации и ее сетевой
конфигурации.

Мы, конечно, в своей работе будем рассчитывать на сотрудничество с научно-исследовательскими
учреждениями и учеными государственных академий: Российской академии наук, Российской
академии образования, Российской академии художеств, Российской академии архитектуры и
строительных наук.

Хотел бы отметить, что, несмотря на то, что наша Ассоциация создана всего несколько месяцев
назад, у нас быстро расширяется круг партнеров, которые заинтересованы в совместных проектах
с Ассоциацией в вопросах развития теологии.

Всестороннюю поддержку оказывала, будучи еще на посту министра образования, и продолжает
оказывать сейчас на посту министра просвещения нашему проекту Ольга Юрьевна Васильева. Как
вы знаете, в ведении Министерства просвещения сейчас находится школьное образование, но,
когда мы говорим о теологии как научной отрасли и о расширении применения результатов
теологического образования, особенно если говорить о педагогических вузах, мы не можем не
думать о преподавании религиозных дисциплин в школах. Существует перспектива расширения
того курса, который уже сейчас проводится в 4 классе, – «Основы религиозной культуры и
светской этики». По мере расширения этого курса все более остро будет вставать вопрос о кадрах
для преподавания этой дисциплины. Здесь, конечно, дипломированные теологи, имеющие
педагогическое образование, будут как нельзя более востребованными.

Министр науки и высшего образования Михаил Михайлович Котюков недавно посещал
Общецерковную аспирантуру. Я с ним встречался. Он также обещал оказывать всемерное
содействие развитию нашей отрасли. Важно отметить, что это была трехсторонняя встреча.
Администрацию Президента в ней представлял помощник Президента Андрей Александрович
Фурсенко, в прошлом министр образования и науки. Это очень важное партнерство, конечно, мы
будем расширять, и мы ценим поддержку этих высоких должностных лиц, занимающих важное
место в системе образования».

Далее президент НОТА внес предложение «с учетом пожеланий и достижений университетов и



академий, подавших заявки, принять их в состав «Научно-образовательной теологической
ассоциации» в соответствии с предварительно согласованным и оглашенным ранее списком».
Возражений данное предложение не вызвало, после чего владыка Иларион поздравил ректоров и
высоких представителей учебных заведений с вступлением в НОТА.

В ходе обсуждения первого пункта повестки заседания слово получил С. А. Мельников,
отметивший, что появление новых членов НОТА является очередным этапом в развитии
теологической науки и теологического образования. Он подчеркнул, что на сегодняшний день
апелляция к зарубежному опыту развития теологической отрасли знания уже не столь актуальна,
поскольку Россия, переживающая «религиозный ренессанс», «не является уже преемницей опыта
западных стран, а становится в авангарде этого процесса», что способствует более
плодотворному развитию теологической науки.

Руководитель «Росаккредагентства» Л.С. Измайлова отметила в своем выступлении важную роль
НОТА в «повышении качества российского образования в такой немаловажной области, как
теология».

Один из основателей НОТА ректор НИЯУ МИФИ М. Н. Стриханов, говоря о развитии НОТА,
подчеркнул, что «формат работы будет непростым», поскольку ассоциация объединила
абсолютно разные вузы. Он уподобил НОТА собранию ведущих университетов страны и выразил
мнение, что, «если мы совместно выработаем правильную модель воспитания и формирования
духовных ценностей молодого поколения, … сегодняшние студенты через 30-40 лет будут нам
благодарны».

Ректор СПбГУ Н. М. Кропачев, приветствуя новых членов Ассоциации, заметил, что быстрый рост
НОТА является очень приятным фактом, а наличие конкурса при приеме в Ассоциацию
гарантирует высокий научно-учебный уровень ее членов. «Думаю, что Ассоциации нужно сделать
все, чтобы постепенно повышать общий уровень преподавания теологии во всех российских
вузах… Мы обязаны действовать», – заключил он.

Митрополит Иларион, поддерживая коллегу, отметил, что НОТА «как раз и была создана для того,
чтобы мы могли координировать наши действия, обмениваться новостями». Он также сообщил о
том, что некоторое время тому назад РПЦ провела экспертизу учебных пособий для студентов
духовных учебных заведений. Часть из них уже устарела, часть «носит ярко выраженный
авторский характер», а потому создание новых пособий уже начато. Большой корпус современных
учебников (около 60), с его точки зрения, поможет «вывести на новый уровень преподавание
теологии».



Ректор Санкт-Петербургской Духовной Академии епископ Петергофский Серафим поблагодарил
за приглашение вступить в НОТА и рассказал о процессе государственной аккредитации
некоторых программ в СПбДА. Он отметил, что воспринимает участие Академии в НОТА как
«некое большое задание», стоящее лично перед ним, и пообещал «в меру своих сил делать все,
для того чтобы…теология дальше развивалась, становилась более понятной для современного
россиянина». Он выразил надежду на то, что усилиями НОТА теология станет восприниматься не
как некий элемент прошлого, а «как дисциплина, являющаяся очень важной частью общественных
взаимоотношений в нашем современном обществе».

Президент еще одного нового члена НОТА – Болгарской исламской академии – К. Ш. Исхаков
сообщил, что его учебное заведение, отвечающее за исламское образование в Российской
Федерации, осознает важность распространения теологического образования во все исламские
институты и университеты нашей страны, и помощь НОТА в этом вопросе трудно переоценить.

Ректор Высшей школы экономики Я.И. Кузьминов, присутствовавший на заседании в качестве
почетного гостя, обратил внимание присутствовавших на то, что теология в России – «в первую
очередь механизм диалога, понимания социальных ценностей, духовной жизни». Как важную цель
он обозначил преодоление того настороженного отношения к теологии в вузах, «которое у многих
коллег еще существует».

По второму вопросу повестки слово для доклада было предоставлено проректору по научной
работе ОЦАД Д.В. Шмонину, который кратко изложил вопросы организации II Всероссийской (с
международным участием) научной конференции «Теология в научно-образовательном
пространстве». Он особо остановился на двухэтапной системе проведения конференции, призвав
коллег принять активное участие в организации регионального этапа.
Далее митрополит Иларион поблагодарил вех, кто принял участие в заседании, поздравил те
учебные заведения, которые были приняты на этом заседании в Ассоциацию. В заключение
работы Общего собрания и Совета НОТА Исполнительный директор Ассоциации Г.И. Теплых
вручила ректорам университетов и академий, вступивших в организацию документы,
подтверждающие членство в НОТА.

Пресс-служба ОЦАД/

Служба коммуникации ОВЦС

 

Источник: https://mospat.ru/ru/news/47224/
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